

Carta abierta a la nueva Directora de la Organización Panamericana de la Salud

6 de febrero de 2013

Dra. Carissa Etienne

Directora de la Organización Panamericana de la Salud
525 Twenty-third Street NW, Washington, DC 20037
Estados Unidos de América
etiennec@paho.org

Estimada Dra. Etienne,

Felicitaciones por su nombramiento como directora de la Organización Panamericana de la Salud. Le escribimos esta carta abierta como comprometidos defensores del Sistema de las Naciones Unidas y sus principios. En nuestra condición de asesores de la ONU por muchos años, representamos un grupo grande de científicos de salud pública de las Américas.

Su nombramiento ofrece una gran oportunidad para celebrar los logros de la OPS en el abordaje de los apremiantes problemas de salud pública de las Américas. Respetuosamente sugerimos que también es el momento de reconsiderar pasos recientes que han apartado a la OPS del camino de promover una mejor nutrición y salud en las Américas y, en sus palabras, de “asegurar que la organización continúe por el camino de la excelencia.”

La naturaleza del compromiso de la OPS con corporaciones multinacionales cuyos intereses están en conflicto con los de la salud pública, lo que recientemente se hizo ampliamente conocido, es uno de los asuntos que requiere atención urgente. El hecho de que la OPS recibiera dinero de la compañía Coca-Cola y de otras corporaciones de alimentos y bebidas ha dañado su reputación como organización líder de la ONU interesada en la nutrición y la salud pública en nuestro hemisferio. Esta ha sido una señal de que las políticas de salud pública de la OPS podrían estar refrenadas al entrar en conflicto con los intereses comerciales de estas corporaciones.

Con su renovado liderazgo, la OPS necesita ahora acordar y promulgar políticas públicas efectivas para prevenir y controlar las epidemias de obesidad y de enfermedades asociadas como la diabetes, enfermedades cardiovasculares y cáncer; las cuales, como usted sabe, están agobiando a las Américas. Estas políticas deben ser independientes y ser percibidas como tales. Al crearse una evidente dependencia del financiamiento corporativo inapropiado, así como otras formas de apoyo, creemos que la OPS ha debilitado seriamente su habilidad de proteger y promover la salud pública nutricional. Nosotros la alentamos a revisar y reconsiderar la posición de la OPS respecto a la formulación de sus políticas de prevención y control de las enfermedades relacionadas con la dieta no saludable y la inactividad física.

Tenemos la esperanza de que usted actuará para salvaguardar la reputación y efectividad de la OPS, estableciendo políticas públicas que sean desarrolladas y

convenidas independientemente de intereses comerciales o privados. Así, la importancia de no aceptar financiamiento u otro tipo de apoyo de las industrias cuyos ingresos y ganancias derivan en gran medida de productos alimentarios y bebidas o de alcohol, o de organizaciones cuyos fondos provienen principalmente de tales productos. También le solicitamos que establezca una política respecto a que tales industrias no sean invitadas a participar en las iniciativas de la OPS u otro trabajo diseñado para formular políticas de salud pública y nutrición.

Con esta carta nos ponemos a su disposición y nos comprometemos a apoyarla en la toma de medidas que fortalezcan los compromisos de salud pública de la OPS, aseguren su independencia, y protejan y promuevan los intereses de la salud pública en las Américas. Estamos seguros de que la mayoría de profesionales de la salud pública en la región la apoyarán en esta materia.

Con nuestros saludos cordiales,

Carlos Monteiro

Universidad de São Paulo

Marion Nestle

Universidad de Nueva York

Barry Popkin

Universidad de Carolina del Norte

Juan Rivera

Instituto Nacional de Salud Pública, México

Ricardo Uauy

Universidad de Chile

César Victora

Universidad de Pelotas

Walter Willett

Universidad de Harvard